

# **Badische Landesbibliothek Karlsruhe**

## **Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe**

### 19. Die Erkrankungen an Infektionskrankheiten

[urn:nbn:de:bsz:31-220805](https://nbn-resolving.org/urn:nbn:de:bsz:31-220805)

Die Nachweisung der Todesursachen ist für das Jahr 1883 noch nicht vollständig bearbeitet; einstweilen ist versucht worden, auch noch für einige weitere Krankheiten, als die zuvor angeführten, die Todesmengen zu ermitteln. Einzelne der hierbei gewonnenen Zahlen dürften bei der Unbestimmtheit der Angaben zu groß oder zu klein ausgefallen sein; immerhin gewährt die unter allem Vorbehalt hierunter gegebene Darstellung, in welcher diese weiteren Krankheiten beachtet sind, einen breiteren Einblick in die Sterblichkeitsverhältnisse. Es starben 1883:

im 1. Lebensjahr (ohne Todigeborene)	11831	auf 1000 Einw.	7,5	% der Sterb- fälle	32,7	Infectionskrankheiten	auf 1000 Einw.	% der Sterb- fälle
an Kopfkrankheiten						Masern 164		
Gefiesckranke 226						Scharlach 338		
Epilepsie 74						Keuchhusten 300		
Kropfkrankheit 1096						Group 464		
Rückenmarkschwindsucht 79	2239	1,4	6,2			Diphtherie 372	1966	1,8 5,4
Meningitis 743						Typhus 309		
Wund- u. Starrkrampf 16						Blattern 6		
Sonnenstich 5						Kuhr 13		
an Brustkrankheiten						Dyscrasien		
Lungenschwindsucht 4933						Krebse 1329		
Lungenentzündung u. 3571						Sicht u. Rheumatismus 133		
Herzkrankheiten 1357	10703	6,8	29,5			Alkoholismus 108		
chron. Bronchitis 363						Stropheln u. Abactitis 134	1778	1,1 4,9
Empysem 479						Syphilis 36		
Unterleibskrankheiten						Diabetes 38		
Darmentzündung u. 443						Wochenbett 568	0,4 1,6	
Magengeschwür 98						Selbstmord 341	0,2 0,9	
Brüche 79						Verunglückung 598	0,4 1,7	
Nierenleiden 310	1024	0,7	2,8			1364	20,0 86,6	
Krankheiten der Harn- organe 94						Verschiedene und nicht nachgewiesene Todes- ursachen 4857	3,1 13,4	
Knochen- und Hautkrankheiten						36221	23,1 100,0	
Knochenkrankheiten 235								
Kose 48	316	0,2	0,9					
Brand der Alten 33								

19. Die Erkrankungen an Infektionskrankheiten.

Von den Infektionskrankheiten, über deren Vorkommen die Groß. Bezirksärzte Anzeige erstatten, traten im J. 1883 auf: Scharlach in 2680, Diphtheritis 2207, Blattern in 36, Typhus in 1411, Kindbettfieber in 321 Fällen.

An diesen Krankheiten starben: Scharlach 338, Diphtheritis 372, Blattern 6, Typhus 309, Kindbettfieber 194 oder (in der Annahme, daß das Uebergreifen der Fälle aus 1882 und nach 1884 sich ausgleichen) in Prozenten der Erkrankten: Scharlach 12,6, Diphtheritis 16,9, Blattern 16,7, Typhus 21,3, Kindbettfieber 60,4.

Für die einzelnen Krankheiten treffen höchste absolute Erkrankungszahlen auf folgende Bezirke bzw. Gemeinden:

Typhus (50 und mehr Fälle)	Kindbettfieber (10 und mehr Fälle)	Scharlach (100 und mehr Fälle)	Diphtheritis (100 und mehr Fälle)	Blattern
Mannheim . 163	Karlsruhe . . 26	Karlsruhe . . 307	Lauderbischofsh. 312	Durlach . . 8
(Mannheim St. 143)	Schwesingen . 26	Mannheim . . 305	Offenburg . . 166	Eppingen . 6
Nastatt . . . 101	(Karlsruhe St. 20)	(Karlsruhe St. 297)	Durlach . . . 159	
Heidelberg . 85	Bruchsal . . . 19	(Mannheim St. 221)	(Offenburg St. 118)	
Weinheim . . 81	Pforzheim . . . 15	Heidelberg . 202	Sttenheim . . 117	
Udern . . . . 65	Emmendingen . 14	Durlach . . . . 178		
Freiburg . . . 61	Mannheim . . . 14	Lauderbischofsh. 171		
(Nastatt St. . 61)	Heidelberg . . 14	Lörrach . . . . 170		
Karlsruhe . . 57	Lauderbischofsh. 14	Pforzheim . . . 129		
Lörrach . . . . 55	Oberkirch . . . 13	(Heidelberg St. 122)		
Wühl . . . . . 55	Eutingen . . . 11	Schwesingen . 118		
	Weinheim . . . 11	(Pforzheim St. 102)		
	(Hodenheim Pf. 10)			
	(Mannheim St. 10)			

Die Gemeinden mit mehr als 4000 Einwohner waren an den Erkrankungen betheilig: mit 35,2 am Typhus, 29,6 % am Puerperalfieber, 40,9 % am Scharlach, 23,8 % an der Diphtheritis, 22,2 % an den Blättern. Da das Verhältniß der Einwohnerzahl zur Gesamtbevölkerung 20,4 % beträgt, so hat dieselben für alle genannten Krankheiten verhältnißmäßig mehr angezeigte Krankheitsfälle als die übrigen Gemeinden.

20. Die Krankenanstalten.

Die folgende tabellarische Uebersicht über Anzahl, Umfang und Benützung der öffentlichen Krankenanstalten und der privaten Krankenanstalten mit mehr als 11 Betten beruht auf den für die Reichsstatistik stattfindenden regelmäßigen Erhebungen und schließt sich derjenigen für 1879 bis 1882 an, welche in der Darstellung der medizinischen Statistik für 1882 enthalten ist.

	1880			1881			1882			1883		
	Allgemeine Krankenanstalten	Augenheilanstalten	Entbindungsanstalten									
Anstalten:												
mit öffentlichem Charakter a.	106	3	3	105	3	3	104	3	3	107	3	3
„ privatem „ b.	2	1	—	2	2	—	2	2	—	2	2	—
Zahl der Betten . . . a.	3539	118	116	3416	149	62	3417	149	62	3631	149	—
b.	37	18	—	38	36	—	40	38	—	39	37	—
Im Lauf des Jahres verpflegte Kranke . . . a.	27047	1535	324	25348	1583	373	24054	1620	350	22551	1591	—
b.	160	194	—	208	371	—	217	403	—	178	365	—
mit Verpflegungstagen a.	548544	27374	9808	574072	30919	13320	584452	32449	13812	594521	36842	1540
b.	5307	1948	—	6767	6254	—	6246	6950	—	6202	7028	—
unter den Kranken überhaupt waren												
männlich a. und b.	18525	820	—	16818	1008	—	15352	1000	—	13971	972	—
weiblich a. und b.	313077	15044	—	325384	19454	—	326049	18680	—	315400	21912	—
mit Verpflegungstagen männlich a. und b.	8682	909	324	8748	946	373	8919	1023	350	8758	984	—
weiblich a. und b.	240774	14278	9808	255455	17719	13320	264649	20719	13812	285323	21958	1540
Auf 1 Anstalt kamen Betten a.	33,4	36,5	38,7	32,5	37,0	20,6	32,8	37,4	20,7	33,9	37,2	—
b.	18,5	—	—	19,0	—	—	20,0	—	—	19,5	—	—
Auf 1 Bett kamen Kranke a.	7,6	11,8	2,8	7,4	10,6	6,0	7,0	10,8	5,6	6,2	10,5	—
b.	4,3	—	—	5,5	—	—	5,4	—	—	4,6	—	—
Auf 1 Kranken kamen Verpflegungstage . . . a.	20,3	17,0	30,2	22,6	19,0	35,7	24,2	19,4	39,4	26,3	22,4	—
b.	33,2	—	—	32,5	—	—	28,8	—	—	34,8	—	—
Von 100 Verpflegten überhaupt (a. und b.) waren durchschnittlich												
männlich . . . . .	68,1	47,4	—	65,8	51,6	—	63,3	49,4	—	61,5	49,7	—
weiblich . . . . .	31,9	52,6	100,0	34,2	48,4	100,0	36,8	50,6	100,0	38,5	50,3	—
Durchschnittliche Verpflegungsdauer überhaupt (a. und b.)												
der männl. Kranken. Tage	18,7	18,3	—	19,3	19,3	—	21,2	18,7	—	22,5	22,6	—
der weibl. Kranken. Tage	28,1	15,7	30,2	29,2	18,7	35,7	29,7	20,2	39,4	32,6	22,3	—
überhaupt (a. und b.)												
1 Anstalt auf Einwohner		13654			13654			13774			13421	
1 Bett „ „		410			424			424			400	
1 Verpflegter „ „		54			56			59			63	
1 Verpflegungstag auf Einwohner . . . . .		2,6			2,5			2,4			2,4	

Die in Baden bestehenden 3 Irrenanstalten — nämlich die Heil- und Pflegeanstalten Mennau Pforzheim und die Irrenklinik in Heidelberg — verpflegten im Jahr 1883, 1640 Kranke (782 männl.